
Elsa MILLION  26 avril 2021 

Eléments à l’attention de Mme Jeanne BARSEGHIAN, 

Maire de Strasbourg 

Ouverture de la table-ronde sur le thème « Parlons local : les villes et les 

citoyens dans la lutte contre le changement climatique » au Congrès des 

pouvoirs locaux et régionaux 

le lundi 26 avril 2021 à 14h - discours transmis en amont aux interprètes 

------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Mesdames, Messieurs, 

C’est un honneur pour moi d’ouvrir cette table-ronde qui s’inscrit dans le cadre du Forum 

mondial de la démocratie, événement qui tient à cœur à Strasbourg et à ses habitants.  

C’est un plaisir d’autant plus grand que le sujet dresse un pont entre deux dimensions que 

nous souhaitons intrinsèquement liées : la transformation écologique, la protection du 

vivant, et la transformation démocratique, dans le but de laisser une place plus grande et 

active aux citoyens de notre ville…malgré les conditions sanitaires qui nous incombent 

aujourd’hui.  

A l’instar d’autres dirigeants de villes, de régions ou de pays, j’ai déclaré l’urgence climatique 

sur le territoire de la Ville de Strasbourg dès l’installation de mon équipe municipale en juillet 

dernier. Par cet acte, nous nous engageons à considérer l’impact de chacune de nos décisions 

et de chacun de nos projets à travers le prisme du climat et de la justice climatique. Notre action 

politique se fonde sur trois piliers : le pilier écologique, démocratique et social. Je suis 

convaincue qu’il nous faut mener ces combats de front ; et cela est d’autant plus vrai dans les 

villes qui concentrent pollutions et pauvreté. En France, deux tiers des personnes pauvres vivent 

en ville. 

En ce même temps, au niveau mondial, plus de 50% des habitants de la planète vivent désormais 

en milieu urbain. Ces mêmes villes concentrent 70% des émissions globales de gaz à effet de 

serre et consomment deux tiers de l’énergie mondiale. 

Je souhaitais vous repartager ces quelques chiffres que vous connaissez sûrement déjà pour 

insister sur l’importance du sujet choisi pour cette table-ronde. On voit à quel point, rien qu’en 

Europe, les villes ont un rôle majeur et moteur à jouer dans les politiques environnementales, 

en concrétisant les objectifs du Green deal visant à faire de l’Europe le premier continent neutre 

en carbone en 2050. Comment Strasbourg prendra-t-elle sa part ?  

Ou comment se traduit finalement cette déclaration d’état d’urgence climatique ?  

Premièrement par l’union des forces et la constitution d’une Alliance pour le climat qui a pour 

but d’associer toutes les parties prenantes en faveur de la transformation écologique. C’est une 

Alliance ouverte à toutes et tous, afin que chaque citoyen ou citoyenne, chaque entreprise, 

chaque scientifique, chaque institution qui le souhaite puisse prendre sa part, être acteur, faire 

partie d’un collectif plus grand, plus fort, uni.  



2 

 

L’idée est de générer une grande dynamique territoriale, d’impulser des engagements 

individuels et collectifs au profit de la question écologique. Cette « Alliance pour le Climat » 

est appelée à devenir la bannière commune des engagements des acteurs du territoire. Elle se 

formalise à travers un travail d’intelligence collective et de co-construction qui s’est déroulé 

l’hiver dernier autour de 350 acteurs économiques qui seront bientôt signataires d’un « pacte » 

d’engagement volontaire au profit d’une « économie locale durable ».  

 

Deuxièmement, l’urgence climatique nous implore d’agir concrètement et massivement. Pour 

cela, nous nous sommes donnés les moyens d’agir par un grand emprunt de 350 millions 

d’euros sur le mandat en faveur de la rénovation énergétique, des mobilités douces et 

collectives, de la végétalisation. Cela se traduit par exemple par 70 millions investis dans les 

pistes cyclables ou encore par des plantations massives dans les espaces publics et dans toutes 

les écoles de la Ville : 10 écoles en ont déjà bénéficié ces dernières semaines.  

 

Agir massivement, c’est aussi permettre à tous les acteurs de notre ville de réaliser leurs projets 

car chaque habitant détient une partie de la solution. C’est pour cela que nous venons de créer 

une « Agence du climat » conçue comme un guichet des solutions du quotidien, qui ouvrira ses 

portes en septembre prochain. Cette structure accompagnera les habitants mais aussi les 

entreprises et les communes de la métropole dans l’adoption d’éco-gestes ou dans le montage 

de projets de mobilités, d’énergie tout comme de végétalisation, de consommation et de 

déchets.  

 

Ce maillon nous paraissait essentiel pour que les politiques publiques européennes, nationales, 

métropolitaines, puissent irriguer toutes nos villes et tous nos quartiers, jusqu’à la porte de chez 

l’habitant. C’est notamment à travers de telles initiatives que Strasbourg compte prendre sa part 

dans la nouvelle ambition climatique visant une réduction de 55% des émissions de GES d’ici 

2030 en Europe. 

 

Enfin, je remercie Monsieur le Président du Congrès, Monsieur VERBEEK, pour ses propos 

que je rejoins pleinement : nous parviendrons à atteindre nos objectifs européens, et à améliorer 

le bien-être des gens, si nous agissons à tous les niveaux, du local au global.  

 

A ce titre, je tiens à saluer l’existence de programmes et de financements européens qui nous 

aident localement à mettre en œuvre nos ambitions. Je pense bien sûr aux fonds Interreg qui 

nous permettront très prochainement de constituer une société franco-allemande de 

récupération de chaleur des aciéries de Bade pour alimenter à terme les chauffages de plusieurs 

milliers de logements strasbourgeois. Ce sont des leviers importants à valoriser et renforcer.  

 

Le partage d’expériences et la mise en réseau entre villes du monde et d’Europe révèlent aussi 

une grande richesse. Je pense à plusieurs réseaux que ce soit celui des capitales vertes 

européennes dans lequel Strasbourg a la chance de siéger en tant que finaliste du concours en 

2019, mais aussi aux réseaux constitués autour de la Convention des Maires, de la Déclaration 

de Paris ou encore des objectifs de développement durable. Strasbourg apprend beaucoup 

d’autres villes ; nous apprenons beaucoup de vous, et j’espère que nous pourrons aussi vous 

inspirer en retour… 

 

C’est tout le sens de rencontres comme celles d’aujourd’hui et je m’en réjouis.  

Je vous souhaite une belle et riche table-ronde. 

 

Je vous remercie.  


